



Centros
**SOR
ISOLINA**
Ferré

RECIBIDO ENE25'24am10:49
PRESIDENCIA DEL SENADO

22 de enero de 2024

Hon. José L. Dalmau Santiago
Presidente de El Senado
PO Box 9023431
San Juan, PR 00902-3431

CD
SECRETARÍA DE ESTADO
PRESIDENCIA DEL SENADO
22 DE ENERO DE 2024
A. 2024-8098

Estimado señor Presidente:

Se incluye el Informe de labor realizada y servicios ofrecidos a participantes de Centros Sor Isolina Ferré, Inc. de Ponce-Playa, Guayama, Caimito y Canóvanas. Este informe incluye narrativo, actividades relevantes y estadístico correspondientes al semestre julio a diciembre de 2023.

Adjunto los informes correspondientes a los Programas:

- Ponce: Programa Jóvenes y Adultos Tabaiba; Manos que Ayudan; Oficina de Innovación Comunitaria (Playa); Oficina de Innovación Comunitaria (El Tuque)
- Guayama: Centro de Aprendizaje de Transición (CAT); Oficina de Innovación Comunitaria (Guayama).
- Caimito: Desarrolladora Empresarial SURCOS; Oficina de Innovación Comunitaria.
- Canóvanas: Oficina de Innovación Comunitaria.

Esperamos seguir contando con su apoyo para continuar brindando servicios a nuestros participantes.

Cordialmente,

Elizabeth Morales Ochoa
Contralor
Centros Sor Isolina Ferré, Inc.

/mdc

Anexos

CENTROS SOR ISOLINA FERRÉ, INC.
PONCE, PUERTO RICO

INFORME NARRATIVO Y ESTADISTICO
JULIO A DICIEMBRE 2023

PRESENTADO POR

ELIZABETH MORALES OCHOA
CONTRALOR
CENTRO SOR ISOLINA FERRÉ, INC.

ÍNDICE

<u>Título</u>	<u>Página</u>
Introducción	1
Descripción de cada programa	2
I. Unidad de Programas de Educación	2
A. Programa de Jóvenes y Adultos Tabaiba	2
●Programas de educación de adultos	2
●Educación vocacional-técnica	2
●Servicios de apoyo a la docencia	2
B. Programa Manos que Ayudan	3
II. Servicios Psicosociales e Intercesoría Comunitaria	4
●Oficina Servicios Psicosociales e Intercesoría Comunitaria Playa	4
●Oficina Servicios Psicosociales e Intercesoría Comunitaria Tuque	4
Extensión Guayama	
●Oficina Servicios Psicosociales e Intercesoría Comunitaria Guayama	5
●Programa Centro de Aprendizaje de Transición (CAT)	5
III. Centro Caimito	6
IV. Canóvanas	7

INFORME ESTADÍSTICO

INFORME DE ACTIVIDADES RELEVANTES



INTRODUCCIÓN:

Los Centros Sor Isolina Ferré, Inc. son un proyecto sin fines de lucro, incorporados bajo las leyes del Estado Libre Asociado de Puerto Rico con el número 2366. Fue fundado en 1969 por Sister Isolina Ferré, MSBT, junto a un grupo de líderes cívicos y religiosos de la comunidad. Los Centros son un proyecto de servicios múltiples y visión humanística cuya meta es el desarrollo integral del hombre y la mujer. Realiza su meta a través de una gama de programas de educación, orientación, intercesores y acción comunal a una población marginada con miras a prevenir la delincuencia juvenil, a desviar a los jóvenes del Sistema Judicial, a restaurar la comunidad y a fortalecer los vínculos familiares. El concepto Intercesor permea todos los programas del Centro ya que es parte integrante de la filosofía y razón de ser.

El Centro está situado en la Playa de Ponce, que tiene una población aproximadamente de 11,489, según el Censo de 2020. Esto representa el 11.81% de la población de la ciudad de Ponce. Aunque la mayor parte de la clientela del Centro es de la Playa de Ponce, los programas y servicios están abiertos a Ponce, Caimito, Guayama y Canóvanas.

- Brisas del Caribe (iniciada en 1985) extensión de sus servicios y programas en un área muy pobre y de mucha privación económica, social y cultural, cuya población se originó a través de invasiones de terreno.
- Puerto de Jobos, en Guayama (iniciada en 1990), tiene proyectos de prevención, servicios de terapia a niños y jóvenes menos de edad y un proyecto de manualidades para adultos. Atiende a una comunidad compuesta por alrededor de 1,500 familias, donde el 55% de la población está desempleada, el 25% son madres solteras y el 52% sus ingresos provienen de ayudas gubernamentales. El nivel educativo es de séptimo u octavo grado en un 48%. Además, existe la problemática de alta incidencia en el uso de drogas, alcohol y otros males sociales, pues los residentes carecen de actividades o centros en los cuales poder canalizar su ociosidad. Ofrece servicios a residentes de Guayama, Arroyo, Patillas, Salinas y Maunabo.
- Camino Los Romeros, en Caimito consiste de un Complejo de Servicios Multidisciplinarios que ofrece programas de educación alternativa, prevención, educación física, valores, consejería y talleres de microempresas.
- La Central, en Canóvanas (iniciada en 2004) ofrece servicios educativos para niños, servicios de salud prevención para adolescentes, y para prevenir el embarazo en edad temprana y salud preventiva para envejecientes.

La población servida por Centros Sor Isolina Ferré, Inc. fluctúa entre las edades de 0 a 65 años. Durante este semestre se ofrecieron servicios a niños, adolescentes, jóvenes adultos, adultos y envejecientes, muchos de ellos con problemas de deserción escolar, rezago académico, delincuencia, maltrato de menores, violencia doméstica, alto riesgo de drogas y alcohol y otros problemas sociales. La clientela de los Centros viene referida por el Tribunal de Menores, las escuelas, la comunidad, agencias públicas y privadas y autoreferidos.

DESCRIPCION DE CADA PROGRAMA

La organización se compone de las siguientes unidades: Educación, Servicios Psicosociales e Intercesoría Comunitaria (Playa, El Tuque, Guayama) y Programas de

I. UNIDAD PROGRAMAS DE EDUCACION

A. Programa de jóvenes y adultos Tabaiba

- **Programas de educación de adultos**

1. Educación Básica (Alfabetización, Examen de Criterios para sexto grado)
2. Educación Básica Avanzada (Niveles séptimo a noveno grado)
3. Educación Especial (Salón Contenido)

- **Educación vocacional-técnica**

Estos programas tecnológicos son auspiciados por el Departamento de Educación de Puerto Rico bajo la Ley Carl D. Perkins. En los mismos los participantes adquieren destrezas que les permiten competir en el mundo del trabajo.

Barbería y estilismo: corte y estilo, tintes, blower, alisados, masajes faciales

Corte y confección de ropa: máquina industrial y doméstica, fibras y textiles, medidas, terminaciones, bordados en pedrería, diseño de modas, historia del vestir, diseño de patrones, labores manuales

Fotografía comercial: uso y manejo de cámara digital, arreglo de imágenes, uso de computadoras y programas especializados

- **Educación para la familia y el consumidor**

Ofrece servicios de artes culinarias, confección de entremeses, repostería básica y avanzada, floristería, manualidades, bisutería (confección de prendas) y decoración de interiores dirigidos a capacitar a los participantes para aumentar sus ingresos familiares.

- **Asistente de salud en el hogar**

Cuido directo a niños y a envejecientes, enfermos y personas con impedimentos.

- **Servicios de apoyo a la docencia**

Trabajo Social
Programa "Descubriendo Caminos" (Internado en Psicología Escuela Medicina de Ponce)
Comedor escolar

B. Programa Manos que Ayudan (para niños y jóvenes con deficiencias en el desarrollo; y desarrollo de vida independiente)

Este programa ofrece servicios terapéuticos a niños y jóvenes de educación especial con deficiencias mentales, físicas y emocionales. Se ofrecen servicios de evaluación y diagnóstico individual y grupal del niño. Se desarrolla un programa de adiestramiento a padres, utilizando técnicas como la observación, talleres, conferencias y demostraciones de técnicas especializadas. Los servicios esenciales ofrecidos por este programa son:

1. Estimulación temprana
2. Desarrollo comunicológico
3. Educación pre-escolar
4. Servicios educativos y de adiestramiento a niños y jóvenes con condiciones especiales
5. Servicios terapéuticos (terapia física y ocupacional)
6. Servicios a niños con problemas de patología del habla y lenguaje
7. Evaluaciones profesionales

Otro componente del Programa Manos que Ayudan lo es el **Centro de Aprendizaje de Transición**. Este Programa va dirigido a jóvenes con necesidades especiales mayores de 21 años, quienes ya no pueden recibir servicios del Departamento de Educación. Está creado para que adquieran las destrezas que les permitan alcanzar una vida lo más independiente posible, dentro de la comunidad y en el mundo laboral.

Los servicios que ofrece son los siguientes: intervenciones individuales y familiares para el desarrollo psicosocial a niños y jóvenes con deficiencias mentales, físicas y emocionales para que alcancen su desarrollo integral; adiestramiento a padres; entrevistas individuales para auscultar destrezas, aptitudes y capacidades del participante; evaluación del interés ocupacional del individuo logrando un pareo con los rasgos y factores de la ocupación; talleres de capacitación para que el participante desarrolle sus destrezas académicas funcionales para su inclusión al ámbito laboral y lograr que cada participante obtenga una "Certificación de Destrezas Académicas Funcionales y de Pre-empleo", equivalente al diploma de escuela superior.

II. SERVICIOS DE INTERCESORÍA COMUNITARIA

Los servicios de la Oficina de Innovación Comunitaria se ofrecen en las siguientes áreas: **Ponce, Tuque, Guayama, Caimito y Canóvanas**. Los objetivos de este programa de prevención son: transformar vidas y revitalizar las comunidades, a través de la educación, la intercesión y el adiestramiento; lograr despertar en los líderes comunitarios el deseo de que su comunidad se haga más autosuficiente y esté dispuesta a hacer esfuerzos en ese sentido; buscar ser entes de cambios positivos y apoyar a que los participantes puedan identificar recursos de ayuda para su mejoramiento y puedan entender la importancia y necesidad de alcanzar un desarrollo económico pleno. Aspiramos a que los participantes logren sus metas personales y se desarrollen en todos los aspectos vivencias.

Los servicios que se ofrecen son los siguientes: talleres y charlas de fortalecimiento familiar, grupos de apoyo y recreativos, servicios psicológicos, intervenciones psicosociales, acompañamiento a Tribunales e intercesoría comunitaria.

La Oficina de Innovación Comunitaria en la Playa de Ponce ofrece servicios de Intercesoría que consisten en prevención de la delincuencia juvenil y deserción escolar, prevención de problemas sociales comunitarios, desarrollo económico, intercesoría en Tribunales, Trabajo Social, Servicios Psicológicos e Intercesoría en recreación comunitaria.

La Oficina de Innovación Comunitaria en el Tuque, Ponce ofrece servicios de Intercesoría que consisten en en prevención de la delincuencia juvenil y deserción escolar, prevención de problemas sociales comunitarios, Intercesoría en recreación comunitaria y estudios supervisados. Todos estos servicios se ofrecen mediante dinámicas de grupos, organización de grupos de prevención, destrezas deportivas, destrezas de música (banda de marcha/conciertos) y actividades de impacto comunitario educativas, proyecto especial de verano, desarrollo de altruismo, bellas artes, intercesión comunitaria, consejería profesional, Juntas comunitarias, Alianzas Comunitarias y deportes (torneos, etc.)

También se ofrecen servicios de estudios supervisados en las materias de español, inglés, matemáticas, ciencias, estudios sociales, salud y arte; ayuda en proyectos especiales; uso correcto del diccionario, uso de Internet y computadora, repaso clase diaria y repaso para exámenes. Los jóvenes tienen los siguientes beneficios: ayuda individualizada para las necesidades personales y académicas, trabajo en equipo, fortalecimiento de autovalía, clarificación de valores, experiencias de aprendizaje, desarrollo de destrezas de liderazgo e interacción social.

Estos servicios se ofrecen a familias desventajadas, las cuales caracterizan este sector. A través de los servicios que se prestan a los niños, jóvenes y padres de la comunidad Brisas del Caribe, éstos han tenido la oportunidad de pasar por experiencias significativas en su proceso de desarrollo intelectual y emocional. La intervención del personal hacia estos participantes ha sido de gran impacto. Se han resuelto casos de incesto, maltrato de menores, violencia doméstica, vivienda y otros.

En la medida que los hogares de estos niños son impactados por los servicios que ofrecemos, se ha logrado una mayor eficiencia en su desarrollo académico, teniendo mayor oportunidad de continuar sus estudios, evitando el ocio y los diferentes problemas de delincuencia.

Ext. Guayama:

La Oficina de Innovación Comunitaria en Guayama ofrece servicios de Intercesoría que consisten en prevención de la delincuencia juvenil y deserción escolar, prevención de problemas sociales comunitarios y Trabajo Social, Servicios Psicológicos e Intercesoría en recreación comunitaria.

Estos servicios se ofrecen mediante un elaborado un plan de acción que trabaja con las necesidades de las diferentes comunidades y sus componentes identificando servicios que mejoren la calidad de vida de las familias. Además, ofrece talleres de manualidades, orientaciones, charlas, ferias, referidos, desarrollo de líderes y grupos de apoyo, alfabetización y asistencia en la búsqueda de empleo. Atiende un aproximado de 25 familias directas al mes e indirectas alrededor de 50 familias. Asiste 12 comunidades distribuidas en los pueblos de Guayama, Arroyo, Patillas y Salinas.

El Centro Sor Isolina Ferré Guayama es un Centro Regional de los Centros Sor Isolina Ferré, Inc. Este funciona bajo el modelo bio-sico-social-espiritual. Fue fundado por Sister Isolina Ferré, MSBT en mayo del 1990 en la comunidad de Puerto de Jobos en Guayama. A partir de mayo del 2013, la Junta de Directores decide ampliar los servicios del centro de Guayama expandiendo su zona de impacto hasta los municipios de Arroyo, Guayama, Salinas, Patillas y Maunabo. Los servicios y programas que se ofrecen van dirigidos a la prevención de la deserción escolar, la violencia familiar, prevención del maltrato a menores, la crisis económica y el desempleo. El objetivo principal es transformar vidas y revitalizar las comunidades a través de la educación, la intercesión y el adiestramiento, manteniendo siempre presente su misión de promover el desarrollo integral del ser humano.

El Programa Centro de Aprendizaje de Transición (CAT) ubicado en el Centro Guayama trabaja con el desarrollo de destrezas sociales, vocacionales y de pre-empleo en jóvenes y adultos con deficiencias en el desarrollo (18 años en adelante). Desarrollamos destrezas de pre-empleo y brindamos experiencias prácticas significativas en escenarios reales. Nuestra estrategia está fundamentada en el respeto a la dignidad humana. Ofrecemos los siguientes servicios: Talleres / Módulos para el desarrollo y fortalecimiento de destrezas sociales, vocacionales y de pre-empleo; prueba de Intereses Vocacionales; adiestramientos en áreas de interés del participante; experiencias y prácticas en escenarios laborales; Certificado en destrezas sociales, vocacionales y de pre-empleo al finalizar el programa. Además, ofrece apoyo en la búsqueda de empleo a egresados del programa; grupo de apoyo para padres, madres y/o encargados de personas con diversidad funcional y conversatorios dirigidos a patronos para fomentar el diálogo sobre la importancia de la inclusión en la fuerza laboral.

III. CENTRO CAIMITO

El Centro Sor Isolina Ferré, localizado en Caimito, fue establecido en el 1987 con el propósito de atender las necesidades sociales y educativas en la región norte de Puerto Rico. El mismo, está ubicado en el Sector Los Romeros del Barrio Caimito Bajo del Municipio de San Juan. El Centro cuenta con programas educativos, de desarrollo de microempresas, talleres de desarrollo humano a plenitud y de prevención.

En el aspecto educativo, el centro tiene como enfoque filosófico y como punto de partida la visión de Sor Isolina Ferré sobre la persona humana y la comunidad. La Escuela Alternativa de los Centros está enfocada en atender a jóvenes entre las edades de 15 – 21 años que cursan entre el 9no y 4to año. A través de un currículo multidisciplinario con un enfoque holístico y biopsicosocial ofrece una alternativa de educación integral, desde una perspectiva constructivista a jóvenes que abandonaron la escuela, para que recobren su funcionalidad y sean capaces de usar sus propias potencialidades para construir respuestas a sus necesidades, según éstas ocurran. De esta forma, mejorarán su preparación socio académica y se facilitará su integración al mundo del trabajo.

Desarrolladora Empresarial SURCOS enfoca sus servicios en ofrecer asesoría personalizada, capacitación y acompañamiento a empresarios que estén comenzando su ruta en el emprendimiento. Entre los servicios que ofrecen se encuentran: la gestoría de permisos y contabilidad para negocios. Tras los inicios de la pandemia integraron la modalidad en línea de capacitación para empresarios ofreciéndoles la posibilidad de capacitarse a su ritmo desde la comodidad de sus hogares, llegando así a más puertorriqueños. Igualmente, transformaron sus encuentros empresariales al mundo digital ampliando su plantilla de recursos para la educación continua de sus integrantes.

La Oficina de Innovación Comunitaria en Caimito ofrece servicios de Intercesoría que consisten en prevención de la delincuencia juvenil y deserción escolar, prevención de problemas sociales comunitarios y servicios de intercesoría comunitaria.

A través del Instituto de Desarrollo Humano a Plenitud se han ofrecido talleres a integrantes de las comunidades, compañías e instituciones en Puerto Rico y Sur América de desarrollo, autoestima, manejo de estrés y muchos más para atender las necesidades de las poblaciones. Los miembros del Instituto se han movilizado del área de San Juan a través de la isla para poder proveer servicios directos y en línea a participantes.

En cuanto al programa de prevención, los esfuerzos de impacto comunitario van dirigidos a la población de adultos mayores. El mismo busca asistir al adulto mayor a través de estrategias de prevención y educación. Su objetivo principal es mejorar la calidad de vida del adulto mayor y que éste pueda ver en su vejez una etapa normal, sana y placentera. Utiliza principios de automanejo, estilos de vida saludable y teorías de cambios conductuales individuales y grupales para desarrollar conductas preventivas de enfermedades y riesgos relacionados.

IV. CANÓVANAS

La Central, en Canovanas, iniciada en 2004 ofrece servicios de refuerzo educativo para niños; programa para PROSa: para fomentar la salud óptima en adolescentes, reducir el embarazo en edad temprana y reducir la transmisión de enfermedades sexuales. Además, cuenta con servicios de la Oficina de Innovación Comunitaria para ayudar a transformar las vidas de los participantes y revitalizar las comunidades, a través de la educación, la intercesión y el adiestramiento.

“El desarrollo integral comprende el adquirir técnicas, lograr el bienestar y riqueza; pero también implica adquirir sentido práctico, auto-control, capacidad de sacrificio, solidaridad y humanización. Estos son los elementos que constituyen el verdadero desarrollo integral y hacen al ser humano más libre e íntegro”

- Sister M. Isolina Ferré, MSBT

Actividades sobresalientes semestre julio a diciembre de 2023

Los programas de los Centros Sor Isolina Ferré, Inc. tienen como objetivo principal el desarrollo integral de la persona a través de las múltiples alternativas, programas y servicios. Los Centros han contribuido al bienestar, la seguridad y el desarrollo socioeconómico de Puerto Rico desde su fundación hace 54 años en la Playa de Ponce por Sister Isolina Ferré, MSBT. Sus programas de prevención y educación han demostrado ser 96% efectivos en prevenir la deserción escolar, la criminalidad y el embarazo entre adolescentes. La organización ofrece también soluciones para alcanzar el desarrollo personal, la autosuficiencia económica y el empoderamiento comunitario. Los programas y servicios se ofrecen a niños, jóvenes y adultos en 25 pueblos de la Isla, incluyendo la región de Ponce, Guayama, San Juan y Canóvanas.

Entre las actividades sobresalientes en este semestre destacamos las siguientes:

JULIO:

- El primer campamento para adultos mayores "Verano Dorado" resultó todo un éxito. Los participantes adultos mayores de la Oficina de Innovación Comunitaria en Ponce disfrutaron de dos semanas llenas de actividades recreativas. Estuvieron visitando el Museo de Arte de Ponce, el Museo Castillo Serrallés, Guavate y realizaron actividades de manualidades y de actividad física.

AGOSTO:

- El pasado 2 de agosto de 2023 el grupo Juventud Dorada de la oficina de Innovación Comunitaria de Ponce comenzó sus reuniones luego de su gran cierre de verano. El grupo se estuvo reuniendo para participar del taller "Redescubriendo propósito y bienestar en la jubilación: un enfoque desde el coaching". Dicho espacio fue ofrecido por la Sra. Yaileen López, Coach de Vida para la Tercera Edad, especializada en salud y bienestar. En el taller se realizaron dinámicas interactivas las cuales los ayudaron a conocer sus metas luego de su jubilación y aprendieron que la edad nunca es un impedimento para vivir y soñar en grande.
- La oficina de Innovación Comunitaria de Caimito junto a la Liga de Arte de San Juan estuvieron ofreciendo 3 módulos de talleres de artes plásticas para los adultos mayores con el fin de fomentar una vida activa, eliminando así el aislamiento y fomentando la interacción social, habilidades motrices, cognitivas y sensoriales.

- Una de las metas de los Centros es aunar esfuerzos por el bienestar de las comunidades. Como parte de esta meta, el equipo de la oficina de Innovación Comunitaria de Guayama estuvo orientando al personal de la División de Relaciones con la Comunidad y Consejos Vecinales de la Policía de Puerto Rico sobre los servicios dirigidos a la comunidad. Esto con el fin de establecer una alianza para velar por la seguridad y protección de la ciudadanía.
- Las participantes del Programa SBIA Germina, Lyanice Ortiz y Mariela Pérez lograron hacer realidad sus ideas de negocios.

Este mes, Lyanice inauguró A Rueda Café, un acogedor espacio en la calle La Trocha en Yauco, donde se puede disfrutar de exquisitas opciones gastronómicas, desde deliciosos desayunos hasta irresistibles aperitivos.

Por su parte, Mariela logró el lanzamiento de su tienda en línea www.puertoyogapr.com, un rincón virtual para el bienestar físico, mental y emocional a través del yoga.

Estos logros son un testimonio del esfuerzo y dedicación que ponen en sus emprendimientos. Estamos seguros que tendrán los éxitos en este emocionante camino que han emprendido.

- Homeland Security Investigations y la Sra. Yeida Cruz, trabajadora social de la Casa de Niños Manuel Fernández Juncos colaboraron con los participantes de la oficina de Innovación Comunitaria de Caimito, haciendo entrega para ellos de bultos escolares para el regreso a clases.
- Ha dado inicio el nuevo ciclo de capacitación empresarial del Programa SBIA Germina de los Centros Sor Isolina Ferré y la Desarrolladora Empresarial. El programa ofrece: 12 talleres de capacitación empresarial y 20 horas de consultoría en marketing y desarrollo de negocio.
- Todos los miércoles, el grupo de "Juventud Dorada" de la oficina de Innovación Comunitaria de Ponce ofrece talleres, actividades recreativas, ejercicios y mucho más a la población de adultos mayores.
- El día 25 de agosto tuvo lugar una ceremonia de reconocimiento por el legado de amor y servicio de las Siervas Misioneras de la Santísima Trinidad, Sister Mildred Vázquez, MSBT y Sister Rosita M. Bauzá, MSBT, tras su retiro de los Centros Sor Isolina Ferré. La actividad se llevó a cabo en el Teatro del Complejo de Servicios Multidisciplinarios en Tabaiba. Este reconocimiento fue uno muy emotivo y significativo. Los testimonios hicieron recordar los 54 años de labor de Sister Rosita y los 39 años de labor de Sister Mildred dedicados a esta obra en servicio a los más necesitados.

SEPTIEMBRE:

- Este mes la oficina de Innovación Comunitaria de Guayama celebró su "Asamblea Comunitaria" para comunicar los resultados del Estudio de Necesidades y los logros obtenidos en el pasado año fiscal. De igual forma, el equipo tomó la iniciativa de realizar reuniones comunitarias en varios sectores de la comunidad Puente de Jobos para así llegar a más personas y conocer sus necesidades de antemano. La próxima asamblea comunitaria de este equipo se llevará a cabo el 7 de septiembre a las 5:00 p.m. en el Teatro del Complejo de Servicios Multidisciplinarios Tabaiba en Ponce, esto con el fin de escuchar las necesidades de la comunidad de La Playa.
- Seis puertorriqueños comprometidos con la sociedad fueron reconocidos con el Premio Sister Isolina Ferré a la Excelencia del Servicio al Próximo 2023.

En la edición 21 de la entrega, la Cámara de Representantes homenajeó a Aileen Rivera Rijo y Carmelo Medina Jiménez, en la categoría de desarrollo comunitario; al doctor José Cangiano Rivera, en el área de salud; a la doctora Alexandra Colón Rodríguez, en la categoría de educación; a Víctor Montañez Guadalupe, en el renglón de prevención; y al violonchelista Emilio Colón en el área de cultura.

Este evento, celebrado cada 5 de septiembre en honor al natalicio de Sor Isolina Ferré, fundadora de los Centros que llevan su nombre, este año coincide con la conmemoración de los 109 años desde su nacimiento.

Los homenajeados han convertido sus potencialidades en un profundo postulado del amor y servicio al prójimo. Cada uno de ellos representa al buen samaritano, llevando en sus hombros el deseo y la acción de levantar al caído con sus fuerzas, entusiasmo y compromiso de hacer de este pueblo uno mejor.

Durante la ceremonia también se reconocieron a Sisters Rosita M. Bauzá, MSBT y a Sister Mildred Vázquez, MSBT por sus largos años de dedicación y servicio en los Centros. En primer lugar, Sister Bauzá fue descrita como una servidora que ha emulado los valores de honestidad, sensibilidad y humildad a lo largo de su vida dedicada al prójimo. Sister Rosita se convirtió en la mano derecha de Sor Isolina Ferré, con quien compartió experiencias en su largo peregrinar por las calles del sector de la Playa de Ponce.

Mientras, Sister Mildred fue distinguida por su papel medular en el desarrollo y mejor funcionamiento de la institución. Además, por encarnar la misión de amar y servir desinteresadamente a las comunidades, específicamente trabajando con familias de jóvenes que enfrentan problemas sociales.

Por su parte, el presidente de la Cámara, Rafael "Tatito" Hernández Montañez, destacó el legado de Sor Isolina Ferré y su trascendencia en la sociedad puertorriqueña. Fue hace 54 años que fundó la institución que lleva su nombre en la Playa de Ponce. Para el líder cameral, este evento se realiza cada año con el fin de mantener viva la obra de Sor Isolina Ferré y replicarla por medio de tantos héroes y heroínas que trabajan arduamente para hacer de esta sociedad una más justa.

- El 29 de septiembre se celebró una Clínica de Salud con profesionales de Ponce Health Sciences University (PHSU) quienes realizaron cernimientos y evaluaciones de forma gratuita entre otras: pruebas de pulso, pruebas de presión, pruebas de peso, pruebas de balance, pruebas de glucosa, nutrición vacunación contra COVID-19, Servicios Psicológicos y servicio dental. Esta actividad tuvo una gran acogida entre la comunidad en general.
- El equipo del programa Surcos de la Desarrolladora Empresarial hizo un recorrido por la finca Agro Mangó en Santa Isabel, donde pudieron impactar a más de 100 agricultores bajo el programa de incentivos de Hispanic Federation para trabajadores agrícolas.
- Continuando con el compromiso con la comunidad de la Playa, la oficina de Innovación Comunitaria de Ponce convocó a toda la comunidad playera a su Asamblea Comunitaria: "Tu playa es mi playa" con el fin de comunicar los resultados del Estudio de Necesidades y a su vez, motivar a los líderes a unir esfuerzos por el bienestar de la comunidad.
- El grupo de Juventud Dorada de Caimito disfrutó del primer módulo de su Jueves de Arte junto a la Liga de Arte. En este primer encuentro estuvieron participando de un taller de barro frío donde crearon unas mandalas en barro.

OCTUBRE:

- Continuamos revitalizando las comunidades a las cuales servimos. MCS Foundation estuvo entregando artículos de emergencia, alimentos, enseres y equipo médico a los adultos mayores de la comunidad La Central en Canóvanas.
- La clínica de salud "Cuidarte es Vida" en las facilidades de Caimito resultó todo un éxito. Uno de los propósitos de la misma era promover la buena salud y estilos de vida saludables con el fin de alcanzar los más altos niveles de bienestar físico para mejorar su calidad de vida.
- El 25 de octubre del 2023, desde la 1:00 p.m. en el Edificio Santa María en Tabaiba, estuvimos llevando a cabo la Feria de Servicios Múltiples "Conéctate Playero". Nos acompañaron profesionales de la salud, seguridad, educación y organizadores que trabajan a favor del bienestar de la comunidad. Tuvimos disponible clínica de salud, vacunación y servicios psicológicos. Esta actividad

tuvo una gran acogida. Contamos con la participación de 252 personas de la comunidad y la integración de 7 de nuestras áreas de servicios. También tuvimos la participación de 28 agencias que presentaron sus servicios mediante mesas informativas. De manera simultánea, llevamos a cabo una clínica de salud por la Ponce Health Sciences University, hicimos entrega de 100 compras de alimentos auspiciadas por el Banco de Alimentos de Puerto Rico y realizamos una dinámica de aeróbicos por HCOA.

NOVIEMBRE:

- Los adultos mayores del Programa Innovación Comunitaria de Ponce estuvieron de "road trip" y visitaron el Huerto Urbano del Callejón Trujillo. Durante el recorrido pudieron identificar plantas de diversos frutos, conocieron el proceso de la composta que realizan en las instalaciones y tuvieron la oportunidad de sembrar.
- El 9 de noviembre fuimos galardonados por la Cámara de Comercio del Sur con el Premio Valor del Año en la categoría Calidad de Vida. La entrega de este galardón se dio en la celebración de su convención anual "NexoSur 2023" en el Complejo Ferial de Ponce, donde se reconoció nuestra labor comunitaria y aportación al desarrollo económico en el área sur de Puerto Rico.
- El lunes, 20 de noviembre celebramos el Día de Pintar Calles. En esta ocasión familias y amigos nos acompañaron a pintar los cruces peatonales y símbolos de bicicletas en las calles del casco urbano histórico de la Playa de Ponce. Esta actividad fue realizada en coordinación con Ruta Borinquen, Un Nuevo Amanecer Inc. y el Municipio Autónomo de Ponce para comenzar a concientizar a la comunidad de la Playa de Ponce sobre la importancia de compartir las carreteras con los ciclistas.

La Unidad de Acción Social y Comunitaria estuvo mano a mano con la gente y sigue siendo parte de este movimiento comunitario. Ruta Borinquen es un proyecto de desarrollo económico para rescatar la antigua ruta del tren, promover la creación de pequeñas y medianas empresas en ecoturismo, y apoyar proyectos comunitarios alrededor de Puerto Rico.'

- Como parte de nuestro compromiso con promover un estilo de vida saludable, los participantes del Centro de Aprendizaje de Transición de Guayama participaron del Módulo de Gestión de Emociones y realizaron su propio Kit de Relajación.
- Participantes del Programa Vida Independiente visitaron el EcoExploratorio en Plaza Las Américas como parte de las experiencias de aprendizaje sobre ciencias en un ambiente natural.

- El Sistema Educativo celebró por todo lo alto la Semana de la Puertorriqueñidad con sus participantes con el propósito de conservar las raíces puertorriqueñas y promover la cultura. Como de costumbre, al final de la actividad tuvimos una degustación de varios platos típicos de Puerto Rico.
- Adultas mayores de la oficina de Innovación Comunitaria de Canóvanas pasaron al nivel cinco en lectura y alfabetización. Seguimos acompañando a cada uno de estos participantes en su desarrollo a plenitud.
- Felicitamos a todos los participantes del programa SBIA Germina que lograron culminar exitosamente su ciclo de capacitación empresarial. Esta vez logramos certificar a 40 participantes de los Ciclos C03 y C04 de Caimito, y a 58 de los Ciclos P02 y P03 de Ponce. Seguimos avanzado, forjando empresarios puertorriqueños y promoviendo el desarrollo socioeconómico en la isla.
- El primer encuentro presencial de la Universidad de Líderes y Supervisores de Centros Sor Isolina Ferré tuvo lugar con alrededor de 70 líderes. Esta iniciativa tiene el propósito de brindarles a estos 70 líderes de esta organización la oportunidad de fortalecer sus conocimientos y desarrollar nuevas estrategias. El Dr. Alex Barrera Ramos, Psicólogo Industrial / Coach Holístico estuvo a cargo de guiar a nuestros líderes en su desarrollo. Seguimos aprendiendo e innovando.
- La Unidad de Acción Social Comunitaria celebró su primera capacitación "Enlazados" donde estuvieron trabajando la integración y la estrategia junto a personal de apoyo y líderes comunitarios. Seriously Creative, la firma de innovación, estrategia y diseño de experiencias les brindó una experiencia extraordinaria para fortalecer el trabajo en equipo.

DICIEMBRE:

- El pasado sábado, 2 de diciembre participamos del Next Generation Event de Baldwin School of P.R. Personal donde líderes comunitarios y participantes disfrutaron de un día lleno de diversión y entretenimiento junto a los estudiantes y facultad. El apoyo brindado durante el evento y su aportación nos ayudará a la organización de la actividad: "Reyes Magos en mi comunidad" a celebrarse el 4 de enero de 2024 en las facilidades de los Centros en Ponce.
- La segunda Feria de Servicios Múltiples: "Conéctate Playero" se llevó a cabo en el Centro Comunal de la Urb. Villa del Carmen en Ponce el día 5 de diciembre en horas de la tarde. Profesionales de la salud, educación y organizadores estuvieron presentes y pusieron a la disponibilidad de todos los asistentes, clínicas de salud, vacunación, servicios psicológicos, oportunidades de empleo, ofertas de educación, desarrollo de pequeños negocios y orientación a víctimas del crimen, entre otros.

- El 13 de diciembre los jóvenes de los clubes de teatro, música y baile de la Escuela Alternativa de Ponce presentaron en el Salón Santa María de la Paz la obra teatral: "Ha nacido un niño." Esta obra fue totalmente producida por los estudiantes y mentores de los respectivos clubes, y narraba la historia del nacimiento del Niño Jesús.
- El 15 de diciembre llevamos a cabo las tradicionales veladas navideñas en Canóvanas y Guayama con buena música típica, comida, baile y mucha diversión. Las comunidades, colaboradores y todos los participantes hicieron presente y apoyaron esta actividad.
- Este año el Centro de Aprendizaje de Transición en Guayama logró expandir sus servicios a más comunidades. Como parte de la celebración de este gran logro, llevaron a cabo su primer "Encuentro Navideño" junto a todos sus participantes.
- En el mes de diciembre celebramos el Demo Day del Ciclo C05 del programa Germina en Caimito con el propósito de dar a conocer los negocios locales que surgieron durante este ciclo de incubación empresarial.
- El día 20 de diciembre llevamos a cabo un almuerzo comunitario en Caimito. En esta ocasión ofrecimos más de 200 almuerzos calientes a la comunidad. El equipo de la Unidad de Innovación Comunitaria, el grupo Juventud Dorada de Canóvanas y líderes comunitarios hicieron presente para contagiar solidaridad y demostrar un compromiso genuino con las personas más desfavorecidas.

Centros Sor Isolina Ferré Ponce, Guayama, Caimito y Canóvanas
Distribución matrícula por edad, sexo y procedencia
Informe semestre de julio a diciembre 2023

PROGRAMAS	EDADES						TOTAL	PROCEDENCIA						
	0 - 10		11 - 17		18 +			P	T	Pce.	O	G	C	Canov.
	F	M	F	M	F	M								
Unidad de Educación			28	34	141	44	247	15	12	188	32			
Manos que Ayudan			16	24	6	18	64	64						
Oficina de Innovación Comunitaria - Playa	19	34	20	45	688	246	1052	1052						
Oficina de Innovación Comunitaria - Tuque					37	28	65		65					
CAT - Centro de Aprendizaje de Transición					42	42	84					84		
Oficina de Innovación Comunitaria - Guayama	79	70	169	190	522	235	1265					1265		
Desarrolladora Empresarial Caimito					165	94	259							259
Oficina Innovación Comunitaria - Caimito	69	55	99	63	291	107	684							684
Oficina Innovación Comunitaria - Canóvanas	32	14	13	12	285	98	454							454
TOTALES	199	173	345	368	2177	912	4,174	1131	77	188	32	1349	943	454

Leyenda de procedencia:

P: Playa

T: Tuque

Pce.: Ponce

O: Otro

G: Guayama

C: Caimito

Canov: Canóvanas

CENTROS SOR ISOLINA FERRE, INC.
Distribución de Servicios
Semestre julio a diciembre 2023

SERVICIOS									
	Área social	Conteo repetido							
01	Entrevistas Individuales	63							
02	Orientación/Consejería	34							
03	Discusiones de Casos	97							
04	Intervenciones	597							
05	Talleres	641							
06	Módulo de Prevencion Embarazo								
07	Referidos	61							
08	Visitas a Hogares, Comunidad, Agencias, Escuelas	77							
09	Servicios Sicológicos/Médicos y de apoyo	5							
10	Servicios de apoyo	250							
11	Dinámicas Padres e Hijos/Padres								
12	Salud Preventiva	4							
	Total de Servicios Área Social	1829							
	Área de Prevención								
13	Bellas Artes	2454							
14	Destrezas Básicas	2454							
15	Tutorías								
16	Estudios Supervisados								
17	Lider Recreativo								
18	Módulo Resiliencia familiar								
19	Comunidades (Visitas)	1248							
20	Juntas Comunitarias	76							
21	Grupo de Apoyo / Apoyo Social	5,230							
22	Intercesión	1332							
23	Referidos Área Social/ Intercesora/ Psicólogo	73							
24	Escuela para Padres	1							
25	Administración de Corrección								
26	Proyecto Tareas Compartidas	4							
27	Visitas a Agencias, Comunidad, Escuelas, Hogares	296							
	Total de Servicios Área Prevención	13,168							

CENTROS SOR ISOLINA FERRE, INC.

Distribución de Servicios Semestre julio a diciembre 2023

	Área de Educación											
28	Servicios Educativos Académicos	5,405										
29	Servicios Académicos Vocacionales	6,378										
30	Asistente Educativo al Estudiante	204										
31	Intercesoría Educativa	214										
32	Sesiones Académicas Educativas	2454										
33	Programa Educación Secundaria de Adultos	660										
34	Estimulación Temprana											
35	Educación Especial - Salón Contenido	3311										
36	Servicios COMPU/ PEI	47										
37	Estimulación Terapéutica Preescolar											
38	Actividades Recreativas y Deportivas	769										
39	Servicios Terapéuticos											
40	Laboratorio Vida Independiente	39										
41	Referidos	4										
42	Visitas a Hogares, Comunidad, Agencias, Escuelas	55										
43	Comedor Escolar	2838										
44	Biblioteca											
	Total de Servicios de Educación	22,378										
	Área de Autogestión											
45	Servicios de Promoción de Empleo	2										
46	Talleres	643										
	Talleres Pre Incubación											
	Encuentros Empresariales											
	Mentorías Individuales	380										
	Actividades especiales											
47	Orientaciones											
48	Visitas Agencias											
49	Seguimiento Egresados	102										
	Total de Servicios Autogestión	1127										

CENTROS SOR ISOLINA FERRE, INC.

Distribución de Servicios

Semestre julio a diciembre 2023

	Actividades Relevantes										
50	Actividades Educ., Culturales, Recreat., Deportivas	1952									
51	Actividades de Desarrollo Espiritual/ Valores										
52	Talleres/Charlas/Adiestramientos	187									
53	Graduaciones/ Dias de Logros	2									
54	Encuentro de Familias										
55	Congreso de Jóvenes	41									
56	Entrevistas comunitarias										
57	Mini Universidad										
	Total de Servicios Actividades Relevantes	2182									
	Otros Servicios										
58	Vales de Alimentos F.E.M.A.	350									
59	Meriendas	5238									
60	Servicios Extendidos o de Apoyo	5776									
61	Programa de Internado										
62	Voluntariado	92									
63	Transportación	575									
64	Visitantes										
65	Referidos a Programas										
	Total de otros servicios	12031									
	Total de General Servicios	Cantidad									
	Total de Servicios Área Social	1,829									
	Total de Servicios Área Prevención	13,168									
	Total de Servicios de Educación	22,378									
	Total de Servicios Autogestión	1,127									
	Total de Servicios Actividades Relevantes	2,182									
	Total de Otros Servicios	12,031									